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百真奇绝。应记取，环视犹眈眈，金瓯
缺。定方向，划长策，大开放，深改革。
肃党风政纪，更当严格。船到中流浪更
高，登山半道须防跌。十四亿，奋勇齐前
行，尽豪杰！”

时光荏苒，转眼83年过去了。如今已

进入107岁的马老看完此次直播，他心潮

澎湃，千言万语化成一句话：“1938年，

我在入党宣誓时所许诺的义务和责任今天

都实现了，我无愧亦无悔。” 
（转自公众号“封面新闻”，2021年7月

1日，作者张杰）

邓焕彬，中共党员，1992年毕业
于清华大学水利系，2003年获清华大
学土木系土建专业工程硕士学位，
2012年获清华大学建设管理系博士学
位。曾任惠州市交通运输局副局长、
惠州市港务管理局局长、惠州市政府
副秘书长等。现任惠州市水利局党组书
记、局长，一级调研员。2020年9月荣获
广东省委、省政府表彰的省级抗疫先
进个人。

光阴似箭，日月如梭。转眼间，

已从清华本科毕业近30年。作为芸芸

众生中的一员，回眸充实。

扣好人生的第一粒扣子

人生道路，总会被那么几句话深深影

响着、指引着，虽历久而弥新。对我而言

也深有体会，那是在35年前，1986年初，

一辆破旧的大巴摇晃在山区小镇蓝塘镇通

往惠阳地区行署所在地惠州的崎岖山路

上，车上一老一少的师生侧着身子聊了起

来，“焕彬，这是你第一次出远门，我们

家乡为什么穷？看看这些又陡又弯又险的

山路就明白了。”“老乡都说走出杉树

把理想信念扎根于祖国大地
○邓焕彬（1987 级水利）

坳，就是跃出山门，读好书就是我们山里

人唯一的出路。”“你读书用功，这次作

为学校唯一代表参加全国中学生物理竞赛

是难得的机会，相信你一定会取得好成

绩，我不怀疑你的实力，这里我倒是有个

问题，读书的目的是为什么，你思考过没

有？”学生回答说：“老师，您刚才不是

说了山里人读书的目的就是要跳出山门

吗？”老师笑着说：“走出杉树坳，走到

外面的世界是为了学到更多的知识和本

领，学好本领不能仅为自己个人的所谓事

业，这是非常狭隘的观念。一定要把学到

邓焕彬学长荣获“广东省抗击新冠肺炎疫情先进

个人”称号



党旗下的清华人

清华校友通讯14

的知识和本领，奉献给祖国和人民才有意

义，你要明白周恩来总理提出‘为中华崛

起而读书’的精髓所在。”老师一边语重

心长，学生一边倾听并默默点头。“评价

一个人的事业是否成功，并不是你有多少

财富，而是你对社会作出了哪些贡献”，

老师接着说，“对社会有贡献，并不是虚

的概念，有很多种方式，行行出状元，做

勇攀科学高峰的科学家可以，做建设祖国

的工程师也可以，比如说修桥造路、修善

积德，修好我们走的这条路，让更多的人

走出大山，让家乡的父老乡亲过上好日

子，也是一条很好的路子。”“当然，要

想为社会多做事，首先要听党话、跟党

走，党的根本宗旨就是为人民服务，你要

在党的指引下，做又红又专的人，才能更

好为人民服务，实现人生价值。”老师一

路循循引导，学生茅塞顿开。立志做一个

对祖国对社会有用的又红又专的人才，成

为了我的人生追求，人生的第一粒扣子就

这样扣上了，是那么朴实真挚，永铭于

心，未曾改变。

勤奋比聪明更重要

这个世界从不缺聪明人，要立志做一

个“笨人”，把勤劳摆在第一位。爱迪生

也说“天才是百分之一的灵感，再加上百

分之九十九的汗水。”有人问我，你怎样

能够从一个连县重点中学都不是的普通乡

镇中学考上清华大学，难道是天分过人？

其实，我深知自己是很普通的人，要想读

好书，取得好成绩，勤奋比聪明更重要。

学习没有捷径，唯有多下苦功夫，别人读

一遍，我读三遍，一定要搞懂弄通，绝不

敷衍了事。要克服一切困难，不吃饭、不

睡觉都要学习钻研，只有比别人花费更多

的精力和汗水学习思考，才能取得比别人

更好的成绩。这些习惯，不仅在上学的期

间，后来在工作中我也一直保留着。我一

直认为学习要理论联系实际，学以致用、

以用选学，才能学到真本领，不断提升

自身素质能力，更好地为经济社会发展服

务，这也是激励我三次走进清华门的动力

源泉。我感觉在清华不仅要学到知识和本

领，更重要的是学到“自强不息、厚德载

物”的清华精神。这种顽强拼搏、力争上

游的精神，一直激励我前行，每当感觉到

动力不足的时候，我喜欢回母校走一走，

就会产生充足电的感觉，又可以满腔热情

地投入工作。无论工作日还是假日，我不

太愿意闲着，每天都想保持“不下班”的

工作状态，这种习惯一直保持至现在。有

时在假日，朋友问：“你在哪里呀？”“在

办公室。”“又加班呀？”“是在上班，没

有加班。”我想人生的时间是有限的，要

尽量把时间用在干事情上面。清华提出

为祖国健康工作五十年，我要以别人双

倍的努力，也相当于争取双倍的时间去

实现工作五十年，履好这个约。

基层是一片广阔天地

每个人都有自己的路，每一条路上都

有不一样的风景，关键要踏踏实实、满怀

信心地走。在“八十年代看深圳、九十年

代看惠州”的感召下，1992年，我乘着小

平南巡的东风回到家乡广东惠州，也可能

是全班同学走得最基层的一位。首先在

交通部门工作，主要负责交通规划计划和

工程建设项目监督管理，兑现我为家乡修

桥造路的儿时梦想。要修什么路、怎么修

好路是我要思考的问题，毛主席说“没有

调查就没有发言权”，我常常利用周末到
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基层调研，几乎走遍了惠州的每一个山

村，全面掌握真实路况，手绘出全市的交

通图，哪怕是一条条小小的村道，其中都

清晰可见，有效促进了全市的公路建设。

在此基础上，我主持编制了惠州市的多项

交通发展规划，比如提出“五横三纵”高

速公路网规划，指导了惠州近20年的高速

公路建设，至2020年底，近千公里的“五

横三纵”高速公路网全部建成，为惠州经

济发展提供了有力支撑，其中有一条高速

公路直通老家，实现了山里人的梦想，也

算给老师有了一个交代，心里油生一丝安

慰。同时，我不断总结实践经验，编写出

版了《农村公路建养管理实务》《公共基

础设施PPP项目管理》等5本专著。在交

通部门工作25年多，见证了惠州交通许多

发展奇迹，高速公路、高速铁路、普通铁

路、城际轨道、沿海港口、民航机场都是

从无到有、上规成网，公路通车里程翻了

两番，康庄大道遍布乡村大地，现代综合

立体交通运输体系基本成型。惠州的发展

也是全国发展的缩影，作为其中的参与

者、建设者，我由衷感到高兴和自豪。

2017年末，我调到惠州市政府办公室

从事政府文稿和经济社会发展研究工作，

对我来说是全新的挑战。政府工作涉及方

方面面，要有很宽的知识面，需要保持很

强的求知欲，加强各方面知识学习，才能

写出好报告。我通过加强基层调研，夜以

继日潜心研究分析各行业经济数据，全面

掌握全市经济社会发展状况，提出了不少

真知灼见供市领导决策参考。在三年多时

间里，团结带领市府办的亲密战友，撰写

了2018—2021年惠州市政府工作报告、60
多篇调研分析报告、800多篇领导讲话稿

和参阅材料，以文辅政，服务发展。

把人民群众放在第一位

2020年春节前，新冠肺炎疫情突如其

来。经历了这场惊心动魄的抗疫大战、历

史大考，在同时间赛跑、与疫魔较量的

过程中，我又一次深深地感受到我们党

和国家的伟大，体会到每一个平凡的岗

位上都有非凡的意义。那是2020年1月18
日，接到信息称惠州已发现首例新冠肺炎

阳性病例，我作为协调医疗卫生工作的市

政府副秘书长，第一时间赶到收治病例的

惠州市中心医院，向专家了解疫情，得知

该病类似2003年的非典，目前还没有特效

药治疗，马上明白一场没有硝烟的战争已

经打响，要尽快组织构筑起全民防疫的坚

固防线，我责无旁贷要冲在防疫最前线，

保护好全市人民的健康。鉴于事态严峻，

市里当即就成立了以分管副市长为组长的

市政府防疫工作领导小组及相关工作组，

启动疫情防控阻击战。随后该领导小组升

级为以市委书记为组长，下设办公室，简

称市防控办。我任市防控办副主任，总联

络人，具体负责综合组工作。市防疫办就

像作战参谋部，统筹调配全市防疫力量

协同高效运作，形成合力应对疫情。此
邓焕彬（中）到东江惠州大堤调研，

检查堤防安全
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后的近400天里，我一直坚持“5+2”“白

+黑”，坚守在防疫第一线，以办公室为

家，经常工作到深夜，昔日车水马龙的大

街只有我一部车冷清清地走，心情难免

沉重。尤其难忘的是2020年1月24日除夕

晚，我们仍在办公室坚守，工作人员无法

找到仍在做生意的饭店打快餐，只好买来

麦当劳汉堡作为年夜饭，当时心想有机会

守护人民的健康，牺牲点个人的休息时

间，哪怕是除夕夜也是非常值得的。为做

好疫情防控工作，我认真学习领会习近平

总书记关于疫情防控的系列重要讲话精

神，学习掌握有关新冠肺炎的防控知识以

及国家和省有关工作指引，结合惠州实

际，根据疫情变化，研究拟订各项防疫对

策措施，为全市开展疫情防控和复工复产

提供有力有效保证。坚持科学防疫，善于

利用现代信息化技术，开展疫情大数据分

析研判，在突发公共卫生事件应急响应Ⅰ

级、Ⅱ级阶段每天出一期疫情研判报告，

给市领导及时做好疫情科学决策提供参

考。主导编制惠州一系列防疫大数据系统

（惠州防疫通行码、惠州防疫健康登记、

社区防控跟踪管理系统、境外来惠人员管

理系统、跨境货车司机来惠提前申报系统

等等），科学精准开展疫情防控，大大提

升了工作效率。做好疫情信息上传下达、

左右沟通工作，保障全市疫情防控工作协

调统一，每日主持召开各工作组联络员例

会，认真落实上级防控措施和领导指示要

求，果断协调处理遇到的问题困难，对惠

州在珠三角率先实现新冠肺炎确诊病例动

态清零、实现患者“零死亡”、医务人员

“零感染”的抗疫成果作出了一定贡献。

2020年9月，我荣获广东省委、省政府表

彰的省级抗疫先进个人。

为群众办实事是永恒的

35年前的那场谈话，老师“要对社会

作贡献”的教诲，始终萦绕在我的心头。

不管是做学问也好，还是从政也好，始终

都要多做有利于社会、有利于人民的事。

去年底，考虑到我在清华是学水利的，市

里提倡专业人干专业事，组织又把我安

排到惠州市水利部门工作。实际上，我虽

然学水利专业，但一直没有在水利行业工

作，现在又要重整行装再出发。到水利部

门工作后，我继续发扬自己脚踏实地、勤

调研爱钻研的作风，第一时间深入一线调

研，了解水情民意，认真研究分析水利发

展形势，编制了惠州水利发展“十四五”

规划，提出“打造水利强市”的总体构

想。在我看来，水利行业与交通行业一

样，都是支撑和保障人民幸福生活的公益

性行业，只是从不同角度造福人民。就像

在一个足球队里，交通是进攻队员，每建

成一条路，就像进一个球，正向拉动经济

发展，因此交通人要多修路多进球；水利

是防守队员，护卫着人民群众的生命财产

安全，每被水淹一次就是失一个球，水利

人就是要筑牢防线争取少失球，为经济发

展保驾护航。无论交通还是水利，都在为

群众办实事，心是永恒的。

今年4月，习近平总书记在清华大学

考察时强调，要实学实干，脚踏实地、埋

头苦干，在肩负时代重任时行胜于言，在

“真刀真枪”的实干中成就一番事业。我

深知，前面的路不可能是平坦的，必定充

满着挑战和希望，唯有不怕困难，在每一

个平凡岗位上，敢于担当、迎接挑战，大

胆创新、奋力拼搏，才能做出优异业绩，

报效祖国和人民。


